

Animateur de jeunes enfants, une image qui ne va pas de soi

MARIE LUCE LAFFAY

Boris passe la tête par la porte du bureau et m'interpelle : *Dis, tu viendras aux douches avec moi, tout à l'heure ?* C'est une question sans en être une, et, plongée dans un papier administratif, je lui réponds par l'affirmative. Il disparaît. Petit à petit néanmoins, mon esprit s'évade.

Silencieux, actif, moteur

Boris... je l'ai connu à son stage de base... un garçon des quartiers difficiles de Marseille, très discret - nous n'avons jamais entendu le son de sa voix en grand groupe - mais toujours là, présent, demandeur, impliqué...

Au moment de constituer l'équipe d'animation pour la colo, (60 enfants de 4 à 6 ans), sans hésiter j'ai pensé à lui. Il a foncé dans l'aventure... Lors de la réunion de préparation et des deux jours qui ont précédé l'arrivée des enfants, il a fonctionné comme au stage : silencieux mais actif et moteur...

Je ne l'ai pas beaucoup vu pendant ces trois premiers jours... pendant les réunions du soir, au hasard des activités de la journée. Justement, nous avons fabriqué ensemble des moulinets à vents, au lever de la sieste, il y a quelques heures, quand il a été submergé par la demande.

Que se passe-t-il pour qu'il réclame ma présence aux douches ? Les deux animatrices de son grand groupe, Claire et Nassy, ont de l'expérience, l'aident et le conseillent facilement. Leur équipe est soudée et semble bien fonctionner. Et puis, on en a parlé de la douche au stage de base, et à la préparation de la colo, et en aménageant les locaux avant l'arrivée des enfants, et encore à la réunion d'hier soir... Ces moments de la vie quotidienne ont une telle importance avec les tout-petits... Je ne comprends pas ! Pleine de questions, je pars à la recherche de Boris... ils sont à la pataugeoire en train... de patauger avec énergie... Ce n'est pas le moment d'embêter Boris... je me replie vers le bureau...

L'impression de ne rien faire

18 heures, Boris passe la tête dans le bureau : *tu viens !* Je suis en tenue, short sur maillot de bain et je pars avec les cinq bambins du petit groupe de Boris... qui me glisse à l'oreille *montre moi comment on fait !*

Stupeur de courte durée et je prends les choses en main... savonnage d'un côté, petit conseil de l'autre, coup de main pour retirer ou enfiler des chaussettes récalcitrantes... et une bonne demi-heure après, nous revoilà dans la salle d'activités qui jouxte la salle de bains, en train de coiffer, sécher... certains achèvent de s'habiller, d'autre jouent déjà, Claire entraîne un autre groupe sous la douche...

Boris lève la tête :

En fait, c'est bien cela... il suffit de les laisser faire... de les aider un peu... d'être là quoi ! J'avais l'impression de ne rien faire et de servir à rien !...

Je le regarde s'éloigner entouré de son petit groupe...

Je rêve !

Ne rien faire ! Servir à rien ! Je rêve !

Qui a installé le banc pour se déshabiller... mis en place les étagères pour les serviettes et les gants, les signes afin que chaque enfant retrouve et puisse ranger ses affaires ? Qui a déroulé la moquette sur le sol afin d'éviter les chutes ? Qui a pensé à prendre le linge propre avant d'aller à la douche ? Qui a installé les bassines pour récolter le linge sale ? Qui est là pour essuyer du savon qui vient de glisser dans un œil ? Qui a savonné le dos ou rappelé à Christophe que les oreilles ont besoin d'être lavées... ? Qui a essuyé les cheveux de Mickaël ?

J'ai remarqué la difficulté qu'ont les animateurs à faire le point de tout ce qui a été mis en place avec eux afin que les enfants puissent faire seuls et être autonomes. Comme ces mêmes animateurs sont désorientés et ont l'impression que les enfants n'ont pas besoin d'eux et se « débrouillent seuls », l'impression de ne servir à rien avant de s'investir en plein dans les relations et les jeux, de faire avec eux et non à leur place...

Dur de se faire une image
de « l'animateur de jeunes enfants » !...